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Представлены результаты трибологических исследований различных безасбестовых тормозных 

фрикционных материалов ведущих производителей. Установлены два основных аспекта влияния теп-

лового режима на фрикционно-износные характеристики выбранных материалов: изменение физико-

механических свойств при низкой тепловой нагрузке фрикционного контакта и изменения, обуслов-

ленные различными структурными превращениями и механохимическими процессами поверхност-

ных слоёв при высокой тепловой нагрузке фрикционного контакта. Показано, что высокотемператур-

ное трение фрикционных безасбестовых полимерных материалов протекает в многостадийном ре-

жиме, сопровождающемся пиролизом летучих продуктов, деструкцией связующего, деградацией ар-

мирующего элемента и карбонизацией поверхности трения, которые являются постоянно действую-

щими факторами. Исследуемые материалы способны образовывать на поверхности трения контртела 

плёнку фрикционного переноса в виде монолитного слоя или отдельных перенесённых фрагментов, 

ориентированных по направлению скольжения. Разработанные материалы образуют плёнку на по-

верхности контртела при сравнительно высоких температурах, в области максимальных значений ко-

эффициента трения. Установлено, что механизм высокотемпературного разрушения поверхностных 

слоёв тормозных безасбестовых фрикционных материалов характеризуется аккумуляцией поврежде-

ний в подповерхностном слое и наиболее полно процесс изнашивания объясняется усталостным от-

слаиванием. 

Ключевые слова: безасбестовый материал, высокотемпературное трение, износ, замедление, коэф-

фициент трения, механизм разрушения. 
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Abstract 

The results of tribological studies of various asbestos-free brake friction materials of leading brake pads 

manufacturing European companies are presented. It has been established that there are two main aspects of 

the influence of the thermal regime on the friction and wear characteristics of the selected materials: a change 

of physical and mechanical properties at low heat load of the friction contact and changes due to various 

structural transformations and mechanochemical processes of surface layers at high heat load friction contact. 

It is shown that high-temperature friction of friction asbestos-free polymer materials proceeds in a multi-

stage mode of mechanochemical changes, accompanied by pyrolysis of volatile products, destruction of the 

binder, degradation of the reinforcing element and carbonization of the friction surface, which are constantly 

acting factors. The studied materials are capable of forming a friction transfer film on the friction surface of 

the counterbody that is an important characteristic of a friction pair in the form of a monolith layer or indi-

vidual transferred fragments, oriented into the sliding direction. The developed materials form a frictional 

transfer film on the surface of the counterbody at relatively high temperatures, to which terms maximum 

values of the friction coefficient are shifted. It has been established that the mechanism of high-temperature 

destruction of the surface layers of brake asbestos-free friction materials is characterized by the accumulation 

of damage in the subsurface layer and the process of high-temperature wear is best explained by the concepts 

of fatigue-delamination wear. 

Keywords: asbestos-free material, high-temperature friction, wear, deceleration, friction coefficient, failure 

mechanism.  
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